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IL BILANCIO DELL’AZIONE AMMINISTRATIVA 
 

 
Riorganizzazione della macchina amministrativa  
 
L’Amministrazione ha puntato sin dall’insediamento ad una profonda riorganizzazione 
dell’intera macchina amministrativa in Campidoglio. Per prima cosa intervenendo sui 
dipartimenti. In Campidoglio è stata ridefinita la macrostruttura, introdotti nuovi uffici di scopo 
guidati da personalità autorevoli, ed è in corso di attuazione un piano di assunzioni 2022-23 
da quasi 1600 persone, in gran parte operatori per nidi e scuole d’infanzia, e c’è un concorso 
che vedrà assumere 800 vigili ad inizio 2024. 
 
 
Società partecipate 
 
Altrettanto strategiche molte scelte sulle Partecipate. È certamente il caso dell’avvenuta 
uscita dal concordato preventivo di Atac, che è potuta tornare finalmente a investire, al 
ricambio della direzione di Ama, al futuro ritrovato per i lavoratori e per i progetti di Roma 
Metropolitane, come anche per Multiservizi. 
 
Dipartimenti e Partecipate stanno lavorando in sinergia da subito per cogliere 
l’occasione dei grandi investimenti disponibili. Sono stati rispettati i cronoprogrammi per 
investire i quasi 3,5 miliardi di euro che due Dpcm hanno garantito a Roma per 
l’organizzazione del Giubileo del 2025 con l’apertura di cantieri storici come quello a Piazza 
Pia, nell’area di Piazza dei Cinquecento/Piazza della Repubblica, al Ponte dell’Industria o 
quello prossimo a San Giovanni. Lo stesso percorso che l’Amministrazione è riuscita a 
portare avanti con i fondi del PNRR rispettando le principali tappe del piano sin dall’inizio, 
con oltre il 90% dei progetti presentati approvati, oltre il 60% aggiudicati e i primi importanti 
cantieri già partiti. Un buon viatico per presentarsi autorevolmente il prossimo 28 novembre 
all’appuntamento con il voto del BIE per aggiudicare l’organizzazione di Expo 2030. 
 
 
Trasporto Pubblico Locale  
 
Fulcro dell’azione amministrativa è stato sicuramente il campo del Trasporto Pubblico 
Locale (TPL), a cominciare dalla rivoluzionaria gratuità dell’abbonamento metrebus per gli 
under 19.  
In questi due anni e, in particolare negli ultimi 12 mesi, sono stati acquistati e messi in strada 
centinaia di nuovi bus green e molti altri ne arriveranno nei prossimi mesi. Già ridotta da 10 
a 6 anni l’età media del parco mezzi Atac. Sono stati assunti nell’ultimo anno oltre 500 autisti 
ed è stata aggiudicata la più grande gara europea per l’acquisto di tram; mezzo miliardo per 
121 convogli. Vengono pubblicate le gare per la realizzazione della nuova rete di Tranvie 
che servirà la città e sono anche ripartite le linee tram oggetto della inevitabile manutenzione 
di cui necessitavano da anni. Ripartito da poche settimane il tram 8, sulla cui linea sono stati 
rifatti chilometri di binari. 
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Manutenzioni assenti che sono tornate dopo decenni anche sulle tre linee cittadine della 
Metro, con convogli che stanno gradualmente tornando in circolazione e decine di km di 
binari sulla linea A che sono stati rifatti, evitando il rischio di blocco totale del servizio a cui 
Roma era stata sottoposta nel 2021.  
Per il Giubileo apriranno le nuove fermate museo della Linea C a Porta Metronia e a 
Colosseo. E dopo 13 anni di attesa è partita la monumentale realizzazione della Fermata 
della stessa linea a Piazza Venezia, che sarà la più bella del mondo. 
 
Interventi importanti sono arrivati in questi mesi per garantire una maggiore sicurezza nella 
Mobilità e nel traffico veicolare, non solo riasfaltando centinaia di km di strade, ampliando 
parcheggi, realizzando ciclabili e lanciando una grande campagna di informazione ed 
educazione per la sicurezza stradale. Sono partiti i cantieri per la messa in sicurezza dei 
primi blackpoints, sia pedonali che stradali. E sono stati incrementati sensibilmente i 
controlli della Polizia Locale, iniziando anche a realizzare i primi nuovi attraversamenti 
pedonali luminosi delle centinaia individuati. 
 
Fondamentale senza dubbio anche l’attività di disciplina delle numerose nuove forme di 
mobilità alternativa, uscendo dall’era del caos ed entrando in quella delle regole dei 
comportamenti come del numero di mezzi in circolazione: dai monopattini e e-bike, ora di 
meno e meglio distribuiti, fino al car sharing e agli open bus che, dal 2024, saranno più 
gestibili nel traffico e più attenti alla sostenibilità ambientale. 
 
 
Politiche ambientali, verde pubblico e gestione dei rifiuti 
 
Resta naturalmente centrale il tema legato alle Politiche dei Rifiuti con la graduale 
riorganizzazione in corso anche su base territoriale dell’AMA, che ha approvato un piano 
industriale da 700 milioni di euro ma ha già incrementato la quantità di rifiuti raccolti e la 
qualità del servizio, dopo le difficoltà della scorsa estate. Acquistati o in via di acquisto 
centinaia di nuovi mezzi, riportando già a settembre la disponibilità di quelli funzionanti al 
65% rispetto al 40% di luglio. Assunte 750 persone nel 2023, oltre 265 persone solo tra 
giugno e settembre scorsi e si punta a 1000 entro l’anno. 
 
Partito proprio in queste ore il bando per la realizzazione del termovalorizzatore sulla base 
del progetto autorizzato all’ATI guidata da ACEA, che vedrà iniziare il cantiere entro luglio 
2024 per finire entro l’estate 2026. Procedono spedite le procedure per realizzare anche gli 
altri vari impianti previsti dal Piano complessivo. 
 
Un salto di qualità significativo lo ha registrato il verde pubblico, dove questa giunta ha 
investito una media di 30 milioni di euro l’anno, spendendoli quasi completamente, a 
differenza del passato quando si investiva 5 volte di meno, per spenderne metà.  
Sono state decuplicate le potature annuali (70mila contro 6mila del 2020) e moltiplicati i 
trattamenti endoterapici e i controlli di stabilità sulle piante.  
Partirà dal 2024 il nuovo Bando 2024-2026 per la cura del Verde sia verticale che orizzontale 
da 100 milioni di euro con un lotto per ogni municipio. Iniziata la realizzazione di un piano di 
forestazione urbana che ha visto già centinaia di piante messe a dimora e migliaia che 
stanno crescendo nei vivai.  
Già avviati anche interventi di riqualificazione in parchi storici come Villa Ada, Villa Pamphilj, 
Villa Chigi, Villa Celimontana e altre aree pregiate. E già sono state riaperte aree che 
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attendevano da anni come nel Parco di Tor Marancia, Parco Volusia, Villa Lais e altre 
ancora. Inoltre, dal novembre 2021 sono già state riqualificate 76 aree ludiche e 19 aree 
fitness, distribuite in tutto il territorio capitolino.  
 
Nel settore Agricoltura si è lavorato al bando per l’assegnazione di terreni agricoli pubblici 
all’imprenditoria giovanile e ad una politica di valorizzazione alimentare, a partire dalla 
convocazione del Consiglio del Cibo. 
 
Particolare attenzione anche ai diritti degli animali con l’affidamento del nuovo Bando 
Canili, con il progetto di ristrutturazione del Canile della Muratella e per la realizzazione 
dell’Ospedale Veterinario, per arrivare alle campagne di comunicazione contro l’abbandono 
degli animali o per la loro adozione. 
 
Anche sui cimiteri è partito a luglio scorso il nuovo servizio di manutenzione del verde 
orizzontale e verticale, pulizia e decoro da 8,3 milioni di euro per 36 mesi che prevede 
l’accorpamento delle attività del verde, decoro e sfalcio e pulizia. Sono anche in corso lavori 
di ristrutturazione al Verano e al Flaminio e terminati quelli al Cimitero Laurentino. 
 
Questa Amministrazione è molto sensibile alle tematiche del cambiamento climatico avendo 
già approvato nel proprio Piano Clima la riduzione dele emissioni coerentemente con gli 
accordi internazionali. E ha già deliberato e finanziato la realizzazione delle prime comunità 
energetiche sugli edifici scolastici di vari municipi, coem ha investito per l’efficientamento 
energetico di centinaia di strutture scolastiche. 
 
 
Politiche culturali 
 
La Cultura è un ambito che ha registrato un’evidente attenzione a tutto il territorio comunale, 
a partire dal ritorno di un’Estate Romana capace di oltre 4 mesi di eventi in gran parte al di 
fuori del centro storico, anche grazie ad un incremento sostanzioso dei fondi a disposizione. 
Sono state inoltre aperte 2 sedi bibliotecarie, 12 bibliopoint e, in larga parte attraverso i bandi 
Pnrr, si investono 50 milioni di euro per la riqualificazione di 22 biblioteche e l’apertura di 
altre 15, a cui si aggiungerà il progetto di rete cittadina delle Aule studio che abbiamo appena 
varato. Una progettualità che si affianca alla fine della stagione commissariale e all’arrivo 
del Cda del Sistema Biblioteche Centri Culturali di Roma Capitale. 
Finanziato con il Pnrr e stato realizzato l’efficientamento energetico di 10 teatri e 2 sale 
cinematografiche, mentre è partito il cantiere per la riqualificazione integrale del Teatro 
Valle. Interventi anche in questo caso affiancati da un lavoro sulla governance, trasformando 
l’Associazione Teatro di Roma in Fondazione. Pubblicato anche un bando da 600mila euro 
per i piccoli teatri privati sotto i 100 posti. 
Partito, infine, il gigantesco intervento per il rilancio dell’area archeologica monumentale 
centrale; pubblicato il concorso internazionale di progettazione per la nuova Passeggiata 
Archeologica che apre il più complessivo riallestimento del percorso tra i Fori Imperiali, il 
Campidoglio, il Colosseo e il Circo Massimo. 
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Lavori Pubblici e Infrastrutture 
 
Non ci sono solo i grandi cantieri del Giubileo e del Pnrr ad aver ridato vita ad un settore dei 
Lavori Pubblici per anni rimasto paralizzato. Questa Amministrazione ha da subito avviato 
un’attività sul proprio bilancio per finanziare con i fondi capitolini il primo stralcio degli 
interventi sulle strade e si è immediatamente attivata per trovare ulteriori finanziamenti come 
il Cis-scuole. Ha riqualificato in profondità 300 km di viabilità principale sugli 800 di 
competenza del Campidoglio, lavorando soprattutto di notte per non impattare sul traffico. 
Ha accelerato e concluso, prima della Ryder Cup, l’allargamento della Tiburtina che andava 
avanti da 19 anni. Ha effettuato pedonalizzazioni di aree bellissime, lasciate a se stesse 
come piazza Sant’Agostino, ha riqualificato oltre 20 km tra gallerie e ponti: da tratti della 
Tangenziale, al Muro Torto, dal Sottovia in Sassia a Portonaccio, da Ponte Marconi a Ponte 
Risorgimento, da Ponte Milvio a Ponte Sant’Angelo. Roma Capitale sta intervenendo sulle 
scuole, finanziando con progettazioni relative a centinaia di edifici grazie al Pnrr e con fondi 
CIS per l’efficientamento energetico, il più grande investimento in edilizia scolastica degli 
ultimi 30 anni. 
 
 
Casa e Patrimonio 
 
Significativi passi avanti nella gestione del Patrimonio comunale. Approvato il 
Regolamento sull’utilizzo del patrimonio di Roma Capitale per finalità d’interesse generale 
superando la delibera 140. E si sta realizzando il Progetto Atlante per la completa 
digitalizzazione di circa 90mila beni stimati che saranno accessibili a tutti i romani. I nuovi 
Parchi Integrati Urbani sostituiscono i vecchi Punti Verde Qualità con l’obiettivo di rigenerare 
100 parchi nelle periferie romane.  
 
Tornata al centro dell’azione amministrativa la tutela del diritto alla casa. È questo lo spirito 
che caratterizza il nuovo Piano Casa approvato dall’Assemblea capitolina che scommette 
sul diritto all’abitare, sul recupero e l’autorecupero e sull’acquisto di nuovi alloggi, come i 
2mila immobili da acquistare entro il mandato e i 120 già acquistati dall’Inps. Uno spirito 
presente anche nell’erogazione completa del contributo affitti, per decine di milioni di euro 
non spesi dall’Amministrazione precedente e che il Governo non ha rifinanziato. Ed è 
presente nell’assegnazione di centinaia di case popolari ogni anno, cinque volte di più che 
nel passato, come nell’aver quintuplicato le risorse per la manutenzione del patrimonio Erp. 
 
 
Urbanistica  
 
L’Urbanistica sta vivendo con l’attuale Amministrazione una nuova fase. E’ stato fatto il 
primo “tagliando” al PRG, con la revisione delle norme tecniche di attuazione, puntando alla 
semplificazione ma, soprattutto, sono partiti progetti di rigenerazione e riqualificazione delle 
periferie che attendevano da decenni: dai Piani Urbani Integrati (PUI) finanziati dal Pnrr e 
già aggiudicati nei tre quartieri interessati: Tor Bella Monaca, Corviale e Santa Maria della 
Pietà. E poi il Piano Nazionale per la Qualità dell’Abitare (PinQua), i Programmi di 
Riqualificazione Urbana (PRiU), i Programmi di recupero Urbano (PRU), il completamento 
dei piani di zona con opere di urbanizzazione attese da troppo tempo, l’approvazione dei 
toponimi, fino ai progetti della “Città dei 15 Minuti” in 15 ambiti urbani.  
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E poi vaste rigenerazioni urbane sbloccate che riguardano quadranti strategici in tutta la 
città: Pietralata (realizzazione Technopole, via libera all’interesse pubblico per il progetto 
dello Stadio della Roma, fine dei lavori nel piazzale della Stazione Tiburtina), il recupero 
dell’area Tor Marancia-Piazza dei Navigatori, gli investimenti con fondi europei per il rilancio 
del Litorale, le nuove prospettive del Quartiere Flaminio (scelto con concorso internazionale 
il progetto di Museo della Scienza nell’area di via Guido Reni, riaperto il Palatiziano, 
l’impegno per dare un futuro allo Stadio Flaminio). E ancora: sono in corso cantieri per 63 
milioni di euro destinati alla trasformazione dell'ex Mattatoio di Testaccio nella “Città delle 
Arti” entro il 2027. 
Una vera rivoluzione è poi stata quella relativa ai Piani di zona, una questione che coinvolge 
migliaia di famiglie. Dopo decenni abbiamo dato il via alla trasformazione del diritto di 
superficie in diritto di piena proprietà a 17 nuovi Piani di zona, abbiamo ridotto drasticamente 
i tempi per le affrancazioni, abbattuto i costi di trasformazione e affrancazione ed eliminato 
l’obbligo di affrancazione per chi ha una casa in piena proprietà con convenzione scaduta. 
E ancora la digitalizzazione della documentazione sia per le affrancazioni che per l’ufficio 
condono, riaperto nel 2022 dopo due anni di chiusura. 
 
Innovazione e Nuove Tecnologie 
 
L’Amministrazione capitolina ha investito molto in innovazione e nuove tecnologie, non 
solo con il progetto di Technopole e con quello del Museo della Scienza, ma aprendo la 
Casa delle tecnologie Emergenti che ospita bandi innovativi e start-up, con il “Regolamento 
per la localizzazione, l’installazione e la modifica degli impianti di telefonia mobile” per 
potenziare le reti e con il fondamentale Bando di Gara chiuso a settembre per il Progetto 
5G destinato a digitalizzare servizi e infrastrutture della Capitale. 
 
Attività Produttive 
 
Uno spirito teso all’innovazione che si affianca all’impegno costante sulle attività produttive 
con l’approvazione avvenuta in Giunta del Regolamento OSP per le attività di 
somministrazione di alimenti e bevande a mettere ordine e regole in una situazione troppo 
spesso vittima di abuso degli spazi, soprattutto nel centro storico. E con il già approvato 
Regolamento del Commercio su area Pubblica che coinvolge 13mila imprese. 
Contemporaneamente i municipi stanno approvando i loro piani del commercio. 
 
Politiche Sociali 
 
Una particolare attenzione è stata dedicata ai più deboli, attraverso le Politiche Sociali. 
Mentre sono già state individuate le linee programmatiche e partecipative per il Piano 
Sociale, l’Amministrazione ha rispettato tutte le tappe per iniziare a realizzare ben 65 
progetti finanziati dal Pnrr (autonomia abitativa, accoglienza senza dimora, non 
autosufficienza) mentre sono stati assunti centinaia di assistenti sociali e reperiti centinaia 
di posti per assistere i senza dimora, anche attivando 4 nuove strutture di cohousing e 
housing first. 
149 centri anziani stanno diventando vere e proprie “case sociali degli anziani e del 
quartiere” (Csaq), con una ragione sociale riconosciuta alle Associazioni di promozione 
sociale come previsto dal nuovo regolamento. Inoltre, sono partite nuove iniziative di 
cohousing.  
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Migliorata anche l’assistenza per i disabili snellendo le procedure per ottenere i contributi, 
inaugurando i due nuovi immobili dedicati a Vitinia, ma anche attivando un confronto 
attraverso l’istituzione della Consulta della Disabilità e dell’Osservatorio per la disabilità. 
 
 
Scuola 
 
Nel campo dei nidi e delle scuole d’infanzia sono state abbattute le rette, decine di 
strutture su tutto il territorio comunale restano aperte più a lungo ed è stata semplificata 
l’iscrizione ottenendo numeri record. Sono state assunte 650 persone a tempo 
indeterminato, si sta investendo sulla refezione scolastica e sono state aperte o riaperte 
strutture scolastiche lungamente attese dal territorio: il nido di Castel Giubileo che aspettava 
da 10 anni, la Scuola Mazzacurati dopo una completa riqualificazione auspicata da 11 anni. 
Inaugurata anche la scuola d’infanzia a via Amato, ad Acilia, dopo 15 anni di attesa. E 
ancora, inaugurato il nido “I Girasoli”, sempre ad Acilia, con lavori iniziati nel 2010. 
Completato infine il Polo 0-6 di via Conversi a Fonte Laurentina e quello di via Don Primo 
Mazzolari a Villaggio Falcone. 
Sempre nel settore Scuola c’è stato un grande impegno in favore del diritto allo studio, 
dall’aumento dei buoni libro, passando per la chiusura del percorso sul nuovo appalto 
pluriennale delle mense e su quello per il trasporto scolastico. 
 
 
Diritti e Pari Opportunità 
 
Fondamentale l’attenzione ai Diritti con l’Ufficio dedicato alla comunità Lgbt. Ma anche con 
il potenziamento dei servizi di accoglienza, con l’apertura di case per persone transgender 
e con l’avvenuta trascrizione di 4 atti di nascita esteri di bambini di coppie di donne, 
riconoscendogli piena cittadinanza. 
Potenziata la rete antiviolenza a protezione delle donne, con l’apertura di nuovi centri 
antiviolenza e case di semiautonomia e il consolidamento di quelle esistenti. 
 
Sport 
 
Una nuova stagione si è aperta per la manutenzione e la gestione degli impianti sportivi 
della Capitale, anche oggetto di una campagna di ripresa in carico a seguito di gravi 
morosità. Interessate da interventi di manutenzione ordinaria e straordinaria varie realtà 
cittadine ed è stato affidato l’appalto integrato con 22,5 milioni di euro di fondi Pnrr per la 
ristrutturazione di altri tre importanti impianti (nuovo palazzetto Colli d’Oro, impianto 
Valentina Caruso, Palafijlkam).  
A ottobre è stato riaperto il PalaTiziano dopo lavori di ristrutturazione che hanno dovuto 
realizzare interventi non compresi in quelli stabiliti dall’Amministrazione precedente. 
L‘impianto è tornato ad ospitare eventi e partite. 
L’Amministrazione ha operato con grande attenzione alle politiche di accessibilità allo sport. 
Importante l’investimento da 2,1 milioni di euro per i voucher che hanno visto centinaia di 
associazioni e di realtà mettere a disposizione 19mila posti per le ragazze e dei ragazzi fra 
i 5 e i 16 anni di famiglie a basso reddito, e altri 3mila per persone con disabilità, senza limiti 
di età e di reddito. 
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Turismo 
 
Lotta all’abusivismo con controlli antievasione a partire dalle strutture extralberghiere e 
promozione del brand Roma sono i due elementi chiave al centro dell’azione per 
promuovere un Turismo di qualità per la Capitale. È nata la Fondazione Attrazione di Roma, 
una DMO come quelle presenti in altre città mondiali, e sono tornati i grandi eventi 
internazionali nello sport, nella moda e nella musica (record di biglietti venduti), riportando 
Roma al centro dell’interesse mondiale. 
 
Sicurezza e Protezione Civile 
 
La Sicurezza è un settore oggetto di grandi investimenti, a partire dai 14 milioni di euro per 
la realizzazione della Nuova Sala Operativa e dai fondi Pnrr per la costruzione di una 
moderna rete di videosorveglianza, con un parallelo e costante impegno al tavolo con le 
altre istituzioni. Dal 2024 Roma Capitale farà inoltre entrare in servizio almeno 800 nuovi 
agenti di polizia locale a valle del concorso che si sta concludendo. 
 
Anche la Protezione Civile ha garantito una presenza forte e competente, moltiplicando 
esercitazioni e iniziative di sensibilizzazione ma, soprattutto, fronteggiando oltre 2mila eventi 
emergenziali nei primi 10 mesi del 2023. Per primi gli interventi antincendio, grazie 
all’acquisto di 5 nuovi mezzi, l’avvenuta manutenzione straordinaria di quasi 300 idranti 
stradali e sperimentando con successo il presidio e il controllo preventivo del territorio 
attraverso droni che si sono alzati in volo su numerose aree verdi cittadine. 
 
Comunicazione istituzionale 
 
Potenziata la comunicazione istituzionale dell’Ente, affiancando ai tradizionali profili social 
i canali radio, web tv e newsletter. E attivando per primi in Italia il canale Whatsapp che, in 
poche settimane, ha già superato i 220mila iscritti. 
 
 
 

 


